



# Reporte de Defensa Nacional

24 al 31 de mayo de 2021

## Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

[jjarufe@bcn.cl](mailto:jjarufe@bcn.cl)

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

## Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 130943

## Resumen

A nivel nacional, el Ministro de Defensa, Baldo Prokurica, efectuó la Cuenta Pública de su Gestión 2020, destacando la polivalencia de las Fuerzas Armadas, expresada en su despliegue frente a las necesidades de la pandemia del "COVID-19"; así como en la construcción de 124 kilómetros de caminos; el combate de incendios forestales; y las labores de combate contra el narcotráfico, el crimen organizado, la migración ilegal y el tráfico de personas en el extremo norte del país.

En el plano vecinal, el Ejército argentino iniciará una serie de pruebas de los blindados brasileños "VCBR 6x6 Guaraní", que pasarían a formar parte de su Fuerza de Despliegue "Cruz del Sur". El tanque, fabricado por la firma "*Iveco Defense Vehicles*", puede transportar hasta nueve soldados más otros dos tripulantes, además de poder albergar ametralladoras de 12,7 y de 7,62 mm.

En el ámbito internacional, el Presidente de EE.UU., Joe Biden, entregó al Congreso norteamericano la primera solicitud de presupuesto para el Departamento de Defensa, que considera un recorte de US\$ 8 mil millones, como forma de liberar recursos para el desarrollo y prueba de tecnologías de punta para disuadir a la República Popular China.

## Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional y global, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los sitios especializados [www.defensenews.com](http://www.defensenews.com), [www.infodefensa.com](http://www.infodefensa.com) y [www.defensa.com](http://www.defensa.com); y por los portales del Ministerio de Defensa Nacional, la Subsecretaría de Defensa Nacional, el Estado Mayor Conjunto (EMCO), la Armada y la Fuerza Aérea de Chile (FACH).

## **I. Noticias del ámbito nacional**

### **1. Ministro Prokurica realizó Cuenta Pública de su Gestión 2020**

El Ministro de Defensa Nacional, Baldo Prokurica, efectuó la Cuenta Pública de su Gestión 2020, destacando el despliegue de las Fuerzas Armadas durante la pandemia del "COVID-19".

Asimismo, el Secretario de Estado valoró la labor de las instituciones castrenses en la evacuación de 260 enfermos críticos en aviones y helicópteros de la FACH; el traslado de insumos; y la realización de cirugías en buques de la Armada, a fin de reducir listas de espera en los hospitales públicos.

De igual forma, resaltó el trabajo de las industrias sectoriales, como las Fábricas y Maestranzas del Ejército (FAMAE), los Astilleros y Maestranzas de la Armada (ASMAR) y la Empresa Nacional de Aeronáutica de Chile (ENAER), que desarrollaron los primeros ventiladores mecánicos fabricados completamente en territorio nacional y produjeron alcohol gel.

A juicio de la autoridad, la polivalencia de las Fuerzas Armadas nacionales les permitió también continuar con la construcción de 124 kilómetros de caminos, por medio del Cuerpo Militar del Trabajo; ayudar al combate de los incendios forestales en la Región de Valparaíso y en el sur del país; y realizar operativos médicos en Chiloé y Rapa Nui.

El Ministro Prokurica también resaltó la labor de los cuerpos militares durante el Plebiscito de octubre de 2020 y en los recientes comicios de constituyentes, gobernadores regionales, alcaldes y concejales; así como el despliegue en las zonas del extremo norte, para reforzar la lucha contra el narcotráfico, el crimen organizado, la migración ilegal y el tráfico de personas.

Finalmente, proyectó los principales desafíos para el sector durante los próximos meses, entre los que mencionó la puesta en marcha de la Política Nacional de Defensa; los avances en la implementación del Sistema Nacional Satelital; la tramitación de los proyectos de ley de resguardo de la infraestructura crítica, del nuevo Sistema de Compras e Inversiones de las Capacidades Estratégicas de la Defensa Nacional, de modernización de la carrera militar y de modernización del Sistema de Inteligencia del Estado; y la fabricación del rompehielos "Viel" (Ministerio de Defensa Nacional de Chile, 2021).

### **2. Ponen en marcha nuevo Sistema Nacional Satelital**

La semana pasada se realizó la ceremonia de puesta en marcha del nuevo Sistema Nacional Satelital, que considera una labor mancomunada entre los ministerios de Defensa; Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación; Relaciones Exteriores; Transporte y Telecomunicaciones; y Bienes Nacionales, además del concurso del mundo académico y de la FACH.

La iniciativa, que se divide en distintas fases, tiene por objeto contribuir al desarrollo nacional espacial, mediante el desarrollo de nuevas tecnologías y la innovación científica.

La primera de las etapas de este programa considera el reemplazo del satélite "FASat-Charlie" por el modelo "FASat-Delta", que sería puesto en órbita durante el primer trimestre de 2022.

De igual modo, la planificación contempla el diseño de una serie de minisatélites, que formarán parte de una "constelación satelital"; la habilitación de tres estaciones terrestres de control orbital, en Antofagasta, Santiago y Punta Arenas; y la puesta en marcha, en 2022, de la Base Aérea "Cerrillos", para albergar el Centro Nacional Espacial, sitio en que estará emplazado el Centro de Procesamiento Avanzado de Data Geoespacial (FACH, 2021).

### **3. Ministerio de Defensa firmó contrato para construcción de dos naves multipropósito para la Armada**

En el marco del denominado proyecto "Escotillón IV", el Ministerio de Defensa firmaría un contrato para iniciar la construcción de dos buques de transporte multipropósito para la Armada, en las instalaciones de ASMAR.

Las naves proyectadas permitirán reemplazar a las barcasas "LST-92 Rancagua" y "LST-95 Chacabuco", así como al transporte "AP-41 Aquiles" y al buque multipropósito "LSDH-91 Sargento Aldea".

Las nuevas embarcaciones estarían aptas para realizar misiones de apoyo logístico, búsqueda y rescate, ayuda humanitaria, respuesta ante catástrofes naturales, y despliegue de tropas (Infodefensa.com, 2021).

### **4. Subsecretario de la Maza participó en VI Sesión del Comité Interministerial de Ciberseguridad**

El Subsecretario de Defensa Nacional, Cristián de la Maza, tomó parte en la VI Sesión del Comité Interministerial de Ciberseguridad, instancia en la que también estuvieron presentes sus pares de Interior, Telecomunicaciones, Relaciones Exteriores, Minería, Energía, Hacienda y Presidencia, así como miembros de la División de Gobierno Digital y la Agencia Nacional de Inteligencia.

En la oportunidad, los asistentes analizaron el Proyecto de Ley Marco de Ciberseguridad e Infraestructuras Críticas de Información, así como los progresos en la implementación de las normas de ciberseguridad en materia de telecomunicaciones y en otros sectores regulados del país.

Respecto a medidas de colaboración internacional, los presentes también destacaron la importancia de los convenios ya existentes con Argentina, Colombia, Ecuador, España, Estonia, Israel, Reino Unido y la Organización de Estados Americanos (OEA) (Subsecretaría de Defensa Nacional de Chile, 2021).

### **5. EMCO participó en simulacro operacional "All Hazard"**

El EMCO estuvo presente en el simulacro operacional "All Hazard", que sirvió para el intercambio de experiencias con el Departamento Militar del Estado de Texas, Estados Unidos (EE.UU.), en lo atinente a apoyo militar ante emergencias y desastres.

Cabe recordar que el EMCO y la entidad norteamericana mantienen una asociación de cooperación mutua, que ha permitido generar sinergias en el ámbito de la gestión ante catástrofes naturales (EMCO, 2021).

## 6. Armada estuvo presente en Simposio Anual de Líderes Anfibios del Pacífico

La Armada de Chile fue parte del Simposio Anual de Líderes Anfibios del Pacífico, cita organizada por las Fuerzas de Infantería de Marina de EE.UU. del Pacífico (MARFORPAC), con sede en Hawaii, bajo la supervisión estratégica del Comando de EE.UU. - India - Pacífico (INDOPACOM).

En el encuentro participaron 24 países, que debatieron acerca de materias como la respuesta ante amenazas no convencionales, la interoperabilidad regional y el desarrollo de fuerzas anfibias (Armada de Chile, 2021).

## II. Noticias del ámbito vecinal

### 1. Argentina

#### 1.1. Ejército probará blindados brasileños "VCBR 6x6 Guarani"

El Ejército argentino iniciará una serie de pruebas de los tanques brasileños "VCBR 6x6 Guarani", que pasarían a formar parte de su Fuerza de Despliegue "Cruz del Sur".

El modelo en cuestión, que es fabricado por la firma "*Iveco Defense Vehicles*", puede transportar hasta nueve soldados más otros dos tripulantes, además de poder albergar ametralladoras de 12,7 y de 7,62 mm. (Defensa.com, 2021).

## III. Noticias del ámbito global

### 1. Presupuesto de Defensa de EE.UU. busca desarrollo de tecnologías de punta para disuadir a China

El Presidente de EE.UU., Joe Biden, entregó al Congreso norteamericano la primera solicitud de presupuesto para el Departamento de Defensa, que considera un recorte de US\$ 8 mil millones, como forma de liberar recursos para el desarrollo y prueba de tecnologías de punta para disuadir a la República Popular China.

Del total de US\$ 715 mil millones solicitados para el período fiscal 2022, US\$ 133.600 millones están dirigidos a la compra de nuevo equipamiento; y US\$ 150 millones, a ejercicios militares e innovación.

En cuanto a la distribución por ramas militares, US\$ 207 mil millones irían para la Marina, US\$ 204 mil millones para la Fuerza Aérea y US\$ 174 mil millones para el Ejército (Defensenews.com, 2021a).

### 2. Armada de EE.UU. efectuó prueba de armas hipersónicas

La Armada de EE.UU. encabezó el primer test en vivo del motor de cohetes, que impulsará el misil hipersónico de ataque "*Conventional Prompt Strike*" de la institución, así como el Arma Hipersónica de Largo Alcance, del Ejército norteamericano.

Las armas hipersónicas pueden volar a más de cinco veces la velocidad del sonido, siendo una de las prioridades de modernización militar del país (Defensenews.com, 2021b).

## Referencias

Armada de Chile. (2021, mayo 25). Cuerpo de Infantería de Marina participa en el “*Pacific Amphibious Leaders Symposium 2021*”. Disponible en: <http://bcn.cl/2pojg>.

Defensa.com. (2021, mayo 27). El Ejército evaluará el Vehículo de Combate Blindado a Ruedas "VCBR 6x6 Guarani". Disponible en: <http://bcn.cl/2pok8>.

Defensenews.com. (2021, mayo 29). *Eyeing China, Biden defense budget boosts research and cuts procurement*. Disponible en: <http://bcn.cl/2poks>.

Defensenews.com. (2021, mayo 28). *US Navy conducts first live-fire test of hypersonic missile motor*. Disponible en: <http://bcn.cl/2pokp>.

EMCO. (2021, mayo 26). Estado Mayor Conjunto participa en intercambio de experiencias de apoyo militar en emergencias y desastres “*All Hazard*”. Disponible en: <http://bcn.cl/2pojg>.

FACH. (2021, mayo 26). Implementación del Sistema Nacional Satelital: “Espacio para el desarrollo”. Disponible en: <http://bcn.cl/2pohu>.

Infodefensa.com. (2021, mayo 28). Chile espera iniciar la construcción de dos buques multipropósito, en el cuarto trimestre de 2021. Disponible en: <http://bcn.cl/2poiy>.

Ministerio de Defensa Nacional de Chile. (2021, mayo 27). Ministro Prokurica en su Cuenta Pública: “Las FF.AA. respondieron a Chile en pandemia y elecciones, sin abandonar su rol en la soberanía”. Disponible en: <http://bcn.cl/2poh8>.

Subsecretaría de Defensa Nacional de Chile. (2021, mayo 24). Reunión del Comité Interministerial de Ciberseguridad. Disponible en: <http://bcn.cl/2poji>.